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– Вы стали коммунистом во вре-
мя службы в армии?

– Да, после года работы на Семипа-
латинском ядерном полигоне я подал 
рапорт и служил там же уже в рядах 
Советской Армии. В мае 1973-го был 
призван, осенью был избран секрета-
рем комитета комсомола войсковой 
части – в 21 год. До конца службы ис-
полнял эти обязанности. Обычно се-
кретарями были офицеры или пра-
порщики, а я был рядовым, демоби-
лизовался старшиной. В 1974 году 
вступил в КПСС как кандидат, а с ян-
варя 1975 года стал членом КПСС. По-
сле окончания службы приехал в Ши-
пуново, встал на учет и меня приняли 
инструктором райкома партии  
в идеологическом отделе (тогда – про-
паганды и агитации). Руководил тог-
да райкомом Василий Тимофеевич 
ХРИСТЕНКО, а он всегда был сторон-
ником активного приобщения моло-
дых ребят к партработе. Он поддер-
живал молодежь, у него было кредо: 
нужно постоянно делать подбор мо-
лодых. Очень многие об этом вспоми-
нали сейчас, в том числе на страницах 
книги-сборника, посвященного Васи-
лию Тимофеевичу.

– Вы продолжали учиться?
– Я заочно учился в Барнаульском 

педагогическом институте на истори-
ческом факультете. В 1982 году обра-
зовалось городское профтехучилище 
в Шипуново. Почему «городское»? 

Его назвали городским, так как там 
планировались такие специальности, 
как водитель трамвая, водитель трол-
лейбуса, газосварщик, каменщик, 
плотник и другие. Училище планиро-
валось как система подготовки рабо-
чих профессий коммунального хозяй-
ства. Руководитель краевого управле-
ния В.Г. Германенко поддерживал 
этот план. Так 1 июля 1982 года я был 
на собеседовании в крайкоме КПСС. 
Под Шипуновское городское ПТУ  
№ 11 передали бывшее здание шко-
лы, в которой я окончил 8 классов. 
Пришлось ездить по краю, чтобы на-
бирать учащихся: мне дали два меся-
ца, чтобы прозвучал звонок 1 сентя-
бря. По ряду причин в 1984 году я уе-
хал из Шипуново, о чем позже сожа-
лел. Ведь были планы по созданию ба-
зы для ПТУ, расширению училища. Я 
договорился о финансировании и бла-
годарен, что краевые управления про-
фтехобразования и жилищно-комму-
нального хозяйства оказывали под-
держку, определяли, где сделать под-
собное хозяйство. Для ПТУ нужен не 
только общеобразовательный цикл, 
но и мастерские, помещения для досу-
га и спорта, бассейн. Были запланиро-
ваны два пятиэтижных здания, проект 
поселка, где уже строилось жилье для 
работников ПТУ. К сожалению, даль-
ше эту программу не реализовали. 

Петр Петрович ПОНАРИН родился в 1953 году в городе Текели Талды-Курганской области Казахской ССР. На Алтай семья переехала в 1954 году. Окончил 
8 классов Шипуновской средней школы в 1968 году, Семипалатинский строительный техникум – в 1972 году. Член КПСС с 1975 года. Работал инженером на 
Семипалатинском ядерном полигоне, в системе профтехобразования, в партийных органах КПСС и Компартии Казахской ССР. С 2003 года – первый секретарь 
Индустриального райкома КПРФ. Возглавляет кадровую комиссию при бюро Алтайского крайкома КПРФ, председатель Алтайского краевого отделения Все-
российской общественной организации «Дети войны». Награжден орденом «Партийная доблесть».

Задачу роста рядов 
можно успешно решать

Герой сегодняшнего интервью – первый секретарь 
Индустриального райкома КПРФ Петр Петрович 
ПОНАРИН, который 20 апреля отмечает свой юбилей. 

Люди 
устали 
так жить
Почему в селе Сидоров-
ка президентом выбрали 
Павла ГРУДИНИНА?

«Женский 
батальон» 
КПРФ

О 26-м потоке  
слушателей ЦПУ  
при ЦК КПРФ
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е успели еще даже все 
высокопоставленные 
«единороссы» похва-

литься в СМИ недавно приня-
тым Госдумой бесплатным 
сбором валежника, а местные 
законодатели уже начали про-
являть беспокойство о контро-
ле за этим сбором.

Желание обязательно при-
ставить хотя бы лесника к 
сборщикам валежника само по 
себе хорошо характеризует 
лишний раз уровень наших 
местных законодателей от 
«партии власти». Вряд ли они 
помнят, что даже советские 
юристы в 1930-х годах относи-
ли сбор валежника к бесплат-
ным «побочным лесным поль-
зованиям»: «Всякого рода 
пользования в лесах общего-
сударственного фонда, не свя-
занные с выращиванием и 
эксплуатацией древесины, на-
зываются побочными лесны-
ми пользованиями, а именно: 
пастьба скота, сенокошение, 
сбор плодов, семян, ягод, гри-
бов, листьев, лесной подстил-
ки, валежника и сучьев, тех-

нических и лекарственных 
растений, охота, рыбная ловля 
в лесных озерах и речках, пче-
ловодство, временное сель-
скохозяйственное пользова-
ние на вырубах, добыча тор-
фа, глины, песка, камня и дру-
гих ископаемых». 

Согласно статье 30 принятых 
в 1977 году «Основ лесного за-
конодательства Союза ССР и со-
юзных республик», «побочные 
лесные пользования осущест-
вляются бесплатно, за исключе-
нием промысловой заготовки 
древесных соков, дикорасту-
щих плодов, орехов, грибов, 
ягод и технического сырья».

О таком же бесплатном ха-
рактере пользования валежни-
ком можно было прочесть в со-
ветское время и в статье 71 
«Лесного кодекса РСФСР» и в 
соответствующих статьях лес-
ных кодексов других союзных 
республик:

«Побочные лесные пользо-
вания осуществляются бес-
платно, за исключением про-
мысловой заготовки древес-
ных соков, дикорастущих пло-

дов, орехов, грибов, ягод и тех-
нического сырья. Таксы на 
указанную продукцию уста-
навливаются Советами Мини-
стров автономных республик, 
исполнительными комитета-
ми краевых и областных Сове-
тов народных депутатов.

Предприятия, учреждения и 
организации, ведущие лесное 
хозяйство, осуществляют все 
виды побочных лесных пользо-
ваний бесплатно.

Все побочные лесные поль-
зования должны осуществлять-
ся без причинения вреда лесу».

То есть советские законода-
тели мыслили куда шире со-
временных российских, разре-
шив бесплатный сбор валеж-
ника не только отдельным 
гражданам, но и предприяти-
ям, учреждениям, организаци-
ям. А забота местных законо-
дателей приставить к сборщи-
кам валежника какого-нибудь 
контролера дает лишний по-
вод поразмышлять о том са-
мом «правовом поле», в кото-
ром мы все волей-неволей оби-
таем с начала 1990-х годов.

онференция прошла в 
формате первого этапа 
XIV отчетно-выборной 

конференции Индустриаль-
ного районного отделения 
КПРФ. Мандатная комиссия 
изначально подтвердила пол-
номочия всех 36 делегатов, 
избранных от 12 первичных 
партийных отделений.

С докладом «Отчет Инду-
стриального райкома КПРФ 
за период с 6 февраля 2016 г. 
по 14 апреля 2018 г.» высту-
пил первый секретарь Инду-
стриального райкома КПРФ 
Петр ПОНАРИН. Было отме-
чено, что в районном отделе-
нии состоит на учете 116 ком-
мунистов. Организационно-
партийная работа проводи-
лась в соответствии с Уста-
вом КПРФ. За отчетный 
период проведены XIII отчет-
ная конференция Индустри-
ального районного отделе-
ния КПРФ, шесть пленумов 
райкома КПРФ, 26 заседаний 
бюро райкома партии, 26 ра-

бочих совещаний,   торже-
ственные собрания, посвя-
щенные 98-летию и 99-летию 
ВЛКСМ, 99-й годовщине и 
100-летию Великого Октяб-
ря, Дню Победы, 100-летию 
Советской Армии и Военно-
Морского Флота, Междуна-
родному женскому дню, се-
рия пикетов с раздачей аги-
тационных материалов в пе-
риоды избирательных кампа-
ний по выборам депутатов 
Государственной Думы РФ и 
Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания в сен-
тябре 2016 года, депутатов 
Барнаульской городской Думы 
10 сентября 2017 года и Прези-
дента РФ 18 марта 2018 года.   

По итогам избирательной 
кампании этого года в Инду-
стриальном районе Барнаула 
за кандидата от КПРФ Павла 
ГРУДИНИНА проголосовало 
24,47 % избирателей или более 
27 тыс. человек.

За отчетный период в ряды 
КПРФ принято 23 человека. 

Пятый год проводится смотр-
конкурс первичных отделе-
ний. При подведении итогов 
за 2017 год  первое место 
присуждено первичному от-
делению «Сиреневая» (секре-
тарь Валерий КУРИЦЫН)  
с вручением переходящего 
вымпела и диплома I степе-
ни. Кроме того, этой первич-
ке было дано право возгла-
вить колонну Индустриаль-
ного района на  демонстраци-
ях 1 Мая и 7 Ноября.  

Второе место присуждено 
первичным  отделениям  «Со-
ветская»   (секретарь Влади-
мир ПАШИНИН) и «с. Власи-
ха» (секретарь Татьяна ГРО-
ШЕВА) с вручением дипло-
мов II степени.

На третьем месте первич-
ные отделения «Магистраль-
ная» и «Панфиловская» (секре-
тари  Виктор ЮРКИН и Вален-
тина ФРОЛОВА), они получи-
ли дипломы III степени.

Отмечена работа первич-
ных отделений «Взлетная», 

«Ленинская», «Центральная», 
«Солнечная» и «Силикатная» 
(секретари  Анатолой ФЕДЯ-
ЕВ, Виктор БОНДАРЕВ, Елена 
ЗАНИНА, Тарас ХИЖНЯК и 
Александр ВОРОНИН). 

С докладом «Отчет кон-
трольно-ревизионной комис-
сии Индустриального район-
ного  отделения КПРФ» высту-
пил председатель КРК Инду-
стриального районного  отде-
ления КПРФ Василий ГУЗЬ.

В обсуждении докладов 
приняли участие Елена ЗАНИ-
НА, Валерий КУРИЦЫН, Вик-
тор БОНДАРЕВ, Тарас ХИЖ-
НЯК, Василий ГУЗЬ, Антон АР-
ЦИБАШЕВ, Ирина ДОБШИК, 

Виктор ЮРКИН, Федор ВЕРТА-
КОВ, Юрий КРАСИЛЬНИКОВ, 
первый секретарь Барнауль-
ского гродского комитета 
КПРФ Анатолий БАРСУКОВ. 

В ходе тайного голосования 
были избраны 19 членов рай-
кома КПРФ, контрольно-реви-
зионная  комиссия Индустри-
ального районного отделения 
КПРФ (в количестве трех че-
ловек) и  пять делегатов на  
XLVIII отчетно-выборную кон-
ференцию Алтайского крае-
вого отделения КПРФ.  

На организационном пле-
нуме первым секретарем Ин-
дустриального райкома КПРФ 
избран Петр ПОНАРИН.  

  начале собрания в члены КПРФ были приняты сто-
ронники партии, активно участвовавшие в избира-
тельной кампании по выборам президента: Владимир 

БЕЛОУСОВ, Андрей и Вера МЕЛЕШКО.
С отчетным докладом выступила первый секретарь Пан-

крушихинского райкома КПРФ  Татьяна МОКРОБОРОДО-
ВА. Коммунисты района проявили завидную активность 
при обсуждении отчетного доклада, итогов избирательной 
кампании, выработке планов на будущее. От коммунистов 
района поступило много ценных предложений, которые 
вновь избранному составу райкома предстоит претворять в 
жизнь. Работа райкома в отчетный период была признана 
удовлетворительной. 

Был избран новый состав райкома и контрольно-ревизи-
онной комиссии. Первым секретарем райкома на новый 
срок избрана Татьяна Мокробородова, секретарями райко-
ма – Владимир Белоусов и Андрей Мелешко. Возглавить ра-
боту контрольно-ревизионной комиссии было поручено 
Галине ЧЕРНИКОВОЙ. Также был избран делегат на XLVIII 
отчетно-выборную конференцию АКО КПРФ. Им стал мо-
лодой коммунист Владимир Белоусов.

 В работе отчетно-выборного собрания приняли участие 
и выступили куратор крайкома, заведующий общим отде-
лом  крайкома КПРФ Юрий ОСИНКИН и член краевой КРК, 
заведующий орготделом крайкома КПРФ Владимир КАШ-
КАРОВ.

В соответствии с Уставом партии

14 апреля состоялась XIV отчетно-выборная 
конференция Индустриального районного 
отделения КПРФ Барнаула.

Планы на будущее
Пресс-служба 
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15 апреля 2018 года состоялось 
отчетно-выборное cобрание 
Панкрушихинского районного 
отделения КПРФ. 

Валежник и «контролеры»
Евгений ПЛАТУНОВ 

Алтайского крайкома КПРФ

По итогам сессии АКЗС установлен порядок сбора 
«бесплатного» валежника.

первые за все время су-
ществования школы на 
потоке обучались ис-

ключительно представитель-
ницы прекрасного пола – акти-
вистки женского движения из 
37 регионов страны. В течение 
двух недель слушательницы 
партийной школы освоили 
широкий круг предметов, в 
числе которых вопросы исто-
рии, теории и практики жен-
ского движения, марксистско-
ленинское учение, проблемы 
демографического развития 
России, а также женского дело-
вого этикета.

Алтайский край представля-
ла Ксения ИДОЛОВА, замести-
тель председателя краевого от-
деления «ВЖС – Надежда Рос-
сии», юрист крайкома КПРФ. 
Своими впечатлениями о про-
шедшей учебе она делится с 
читателями «Голоса труда»:

– Обучение было насыщен-
ным, образовательная и куль-
турная программа включала в 
себя лекции, семинары, тренин-
ги, деловые игры, экскурсии.

Каждый день нес в себе что-
то новое и неповторимое.

В первый учебный день  
прошел круглый стол с предсе-
дателем Общероссийского об-
щественного движения «Все-
российский женский союз – 
Надежда России» Ниной 
ОСТАНИНОЙ, в ходе которого 
мы обменялись опытом обще-
ственной работы в своих реги-
онах, высказали свои мнения 
по поводу целей и задач разви-
тия женского движения в Рос-
сии. Работа женского движе-
ния в разных регионах ведется 
по-разному, но нас объединя-
ют общие цели и дела. Защита 
материнства и детства, вопро-
сы обеспечения жильем детей-
сирот, работа с пионерией и 
многие другие задачи стоят пе-
ред нами для дальнейшего раз-
вития. Женское движение 
приобретает особую актуаль-
ность, а обучение активисток 
необходимо для плодотворной 
работы. Женское движение – 
это мощный политический по-
тенциал, и КПРФ необходимо 
научиться эффективно его ис-
пользовать.

На лекциях нам рассказыва-
ли о роли женщин в политике, 
о том, как они боролись за свои 
права, и особый взгляд Маркса 
на положение женщины в об-
ществе в целом и политике в 
частности. 

Раньше, отработав свою 
смену на заводе, женщина, 
приходя домой, вставала за 

плиту, занималась стиркой, 
глажкой и другими делами, 
грубо говоря, выходила на вто-
рую смену, времени на себя и 
семейные отношения не оста-
валось. В советское время раз-
рабатывались и внедрялись 
планы по созданию  обще-
ственных прачечных, столо-
вых домашней пищи, молоч-
ных кухонь, домов быта, чтобы 
женщина была свободна от бы-
товых дел.

Советское государство было 
первым в мире, которое дей-
ствительно уравняло права 

женщин и дало реальную сво-
боду: право участвовать в вы-
борах,  избираться в органы 
власти, работать по «муж-
ским» специальностям. 

Так, одной из тем деловой 
игры «Дебаты» стало «Гендер-
ное квотирование в государ-
ственных органах». Дискуссии 
по этому вопросу не утихали на 
протяжении нескольких дней. 
Это настолько актуальная  
проблема в настоящее время, 
что не может нас оставить рав-
нодушными. Моя команда вы-
ступала за квотирование, так 
как равные права мужчин и 
женщин, которые якобы опи-
саны в действующем законода-
тельстве, остаются только на 
бумаге. При конкурсе на заме-
щение вакантных должностей 
предпочтение отдадут мужчи-
не. Один из вопросов на собе-
седовании с женщиной – это 
есть ли дети или когда собирае-
тесь стать матерью. Для жен-
щины-работницы существует 
большая вероятность оформ-
ления больничных листов по 
уходу за ребенком, декретного 
отпуска и по разным другим 
обстоятельствам. Если на зако-
нодательном уровне будет при-
нято гендерное квотирование, 
то места будут предназначены 
исключительно для женщин.  
И, кстати, многие наши препо-

даватели отмечали, что в коми-
тетах Государственной Думы, 
где есть женщины, мужчины, 
ведут себя более дипломатич-
но и сдержано.

Безусловно, мне запомни-
лись встречи с руководством  
партии. Заместитель председа-
теля ЦК ЦПРФ Дмитрий НОВИ-
КОВ провел нам несколько лек-
ций по партийному строитель-
ству и идеологии. Мы разобра-
ли структуру партии, програм-
му и Устав. Председатель ЦК 
КПРФ Геннадий ЗЮГАНОВ 
провел для нас лекцию, в кото-

рой затронул важнейшие темы 
современной политической си-
туации в России и в мире. Он 
обратил внимание на то, что 
мы живем в стране, которая 
имеет более чем тысячелет-
нюю историю, овеянную выда-
ющимися подвигами и победа-
ми, обладающей мощным на-
учно-техническим потенциа-
лом. Но, к сожалению, в насто-
ящее время нашей стране 
похвастать нечем. Правитель-
ство загоняет ее в тупик, пре-
вращая в сырьевой придаток 
ведущих капиталистических 
стран. Россия оказалась в цент-
ре очередного передела мира. 
Сейчас идет ожесточенная 
борьба за жизненные ресурсы, 
и победу в ней одержит тот, кто 
будет интенсивно развивать 
научный и социально-эконо-
мический потенциал. Предсе-
датель ООД «ВЖС – Надежда 
России» Нина Останина прове-
ла лекцию в Государственной 
Думе. Мы говорили о феми-
нистском движении и о том, 
что это понятие искажено в на-
стоящее время.  Мир будет гар-
моничен лишь тогда, когда зна-
чимые вопросы будут рассма-
триваться со всех точек зрения, 
причем женское видение соци-
альных проблем имеет в этом 
большое значение. 

Нашу учебу разнообразили 

экскурсии. Так, например, мы 
посетили совхоз имени Лени-
на, где Павел ГРУДИНИН смог 
построить в буржуазном госу-
дарстве островок социализма. 
Мы прошлись по чистым, ухо-
женным улицам совхоза. Заш-
ли в лучшую школу Европы (по 
оценкам ЮНЕСКО). Школа ин-
женерно-технического направ-
ления. В ней есть все для разно-
стороннего развития детей. 
Просторные холлы, приятные 
жизнерадостные цветовые ре-
шения, разнообразные зоны 
отдыха, стена для занятий  
скалолазанием. Кабинеты   
оснащены современным обо-
рудованием, ноутбуками, 
3D-принтерами, есть кабинеты 
кулинарии с полноценными 
кухонными гарнитурами и не-
обходимой бытовой техникой. 
Актовый зал школы потрясает 
своим оформлением: освети-
тельное и звуковое оборудова-
ние – как в концертных залах, 
удобные кресла – как в театре, 
шикарный занавес и возмож-
ность декорирования сцены. 

Затем мы перешли в дет-
ский сад «Замок», в котором 
каждый ребенок ощущает себя 
как в сказке. Детский сад обо-
рудован на самом высоком 
уровне. Там все направлено на 
развитие личности ребенка и 

его комфортную адаптацию к 
жизни. Новые технологии 
нашли свое место и в детском 
саду. Ребята подготовили вы-
ставку, посвященную Дню кос-
монавтики, в которой предста-
вили экспонаты космических 

кораблей, космической пищи, 
модели Вселенной и многое 
другое.  Работники детского са-
да активно привлекают роди-
телей к воспитательному про-
цессу, так совместными усили-
ями был оформлен холл перво-
го этажа, по временам года и 
географическим зонам. 

Мы не смогли пройти мимо 
потрясающего парка отдыха, 
который оформлен персонажа-
ми русских сказок. Вдоль забо-
ра стоят богатыри из «Сказки о 
царе Салтане». Гостей парка 
встречает дуб зеленый «Златая 
цепь на дубе том: и днем и но-
чью кот ученый все ходит по 
цепи кругом. Идет направо – 
песнь заводит, налево – сказку 
говорит. Там чудеса: там ле-
ший бродит, Русалка на ветвях 
сидит...» Кроме как стихами 
Александра Сергеевича Пуш-
кина эту красоту и не описать. 
К слову сказать, вход в парк аб-
солютно бесплатный для всех.

12 апреля нам посчастливи-
лось принять участие в цере-
монии возложения цветов к за-
мурованной в Кремлевскую 
стену урне с прахом первого в 
мире космонавта Юрия Гага-
рина. Мы шли большой жен-
ской колонной, несли флаги 
женского движения. Было 
очень здорово, когда люди до-
ставали телефоны и фотогра-
фировали нас. 

В завершение обучения 
нам выдали дипломы. Нина 
Останина подвела итоги пер-
вого «женского потока» и рас-
сказала о планах дальнейшего 
развития женского движения 
России в целом и роли акти-
висток «ВЖС – Надежда Рос-
сии» в своих региональных от-
делениях. С напутственными 
словами и добрыми пожела-
ниями к нам обратились орга-
низаторы политучебы. Мы по-
лучили колоссальный опыт, а 
новые знакомства и дружба, 
которая зародилась в учебном 
процессе, будут способство-
вать развитию межрегиональ-
ных отношений и продуктив-
ной работе женского движе-
ния. Учеба закончена – дипло-
мы получены! «Женский  
батальон» КПРФ готов к пло-
дотворной работе!

В

Н

С 3 по 14 апреля 2018 года в Подмосковье 
проходило обучение 26-го потока слушателей 
Центра политической учебы ЦК КПРФ. 

«ЖЕНСКИЙ БАТАЛЬОН» КПРФ
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Беседовал

Евгений ПЛАТУНОВ

Я уехал в Семипалатинск, 
где сначала преподавал в реч-
ном техникуме. Потом мне 
предложили работу в Киров-
ском райкоме города инструк-
тором. 

В Ленинском райкоме горо-
да работал завотделом пропа-
ганды. Затем перешел в обком 
партии, где до самого развала 
СССР я работал завсектором 
по изучению общественного 
мнения Семипалатинского об-
кома компартии Казахстана.

– Насколько, на ваш 
взгляд, повлиял Семипала-
тинский полигон на рост на-
ционализма в Казахстане?

– Было не только чисто 
местное движение по закры-
тию полигона, но проводилось 
и всесоюзное совещание по 
этому вопросу. Пошли на то, 
что был демонстративно уста-
новлен прибор в центре Семи-
палатинска, где показывался 
уровень радиации. Была созда-
на соответствующая законода-
тельная база.

Движение против ядерных 
испытаний – это лишь один из 
элементов будущего центро-
бежного процесса. Но не ска-
зал бы, что именно это больше 
сказалось. Первый крупный 
всплеск националистических 
настроений в Казахстане был 
тогда, когда Горбачев решил 
сместить Д.А. Кунаева, перво-
го секретаря компартии Казах-
стана, и поставить Н.А. Назар-
баева. В журнале «Дружба на-
родов» вышла статья Назарба-
ева, где он поливал грязью Ку-
наева. Когда мы ее читали, 
сокрушались, что происходит 
что-то непонятное, нам неиз-
вестное. Отторжение у многих 
вызывал сам резкий посыл в 
адрес Кунаева, который так 
много сделал для Казахстана. 
Невооруженным взглядом при 
этом можно было видеть, что 
РСФСР имела тогда куда мень-
шие экономические префе-
ренции, чем союзные респуб-
лики. Кто хоть раз ездил в Се-
мипалатинск, мог сразу срав-
нить наши алтайские дороги и 
казахстанские: только проез-
жаешь Локоть – там уже ас-
фальт. А в магазинах – импорт-
ные вина, сыр, колбасные из-
делия. Уровень снабжения был 
намного выше не только в про-
довольственном ассортименте 
товаров. Когда в декабре слу-
чился всплеск недовольства в 
Алма-Ате, это всколыхнуло Ка-
захстан. И, конечно, всю стра-
ну это взбудоражило. Протест 
против полигона возглавлял 
поэт Олжас Сулейменов, его 
все поддерживали, в том числе 

Назарбаев, Горбачев. Стали 
куда шире внедрять казахский 
язык, а это уже был звонок для 
русскоязычного населения. 
Раньше казахский тоже препо-
давался, но было мало специа-
листов и молодежь не была 
ориентирована на этот язык. В 
сельской местности говорили 
по-казахски, а молодежь боль-
ше знала русский язык.

Сначала начался отток нем-
цев, и сразу – в Германию (не в 
Россию). Евреи уезжали в Из-
раиль, тем более что граница 
открывалась. И вот сейчас пе-
реходят в Казахстане на лати-
ницу, но старый вопрос оста-
ется: как быть с терминами, 
которых нет в казахском язы-
ке? Многие слова в медицине 
и в других областях знаний на 
русском языке тоже были взя-
ты из немецкого, других язы-
ков. Но в русском языке этот 
процесс отбора слов занимал 
столетия. Многолетняя прак-
тика что-то принимала, а что-
то отвергала. А в Казахстане 
стало внедрение языка дохо-
дить, как говорят, до абсурда, 
когда стали переименовать 
группы в детских садиках. Был 
«Колобок» – стал «Баурсак». 
Змей-Горыныч стал «Автоген-
ага», Дед Мороз превратился в 
«Колотун-ага». Нынешний пе-
реход на латиницу – это ин-
струмент, чтобы разрушить 
окончательно связи с Россией.

Когда я учился и к нам при-
глашали ветеранов, я восхи-
щался, что на их долю выпала 
такая ответственность: они 
победили и страна окрепла. 
После разрушения Советского 
Союза, когда Горбачев стал 
президентом, я говорил: «Ува-
жаемые товарищи, мы про-
снемся и окажемся в другой 
стране». При Назарбаеве я 
первый столкнулся с тем, что в 
Семипалатинске ликвидиро-
ваны были три района и остал-
ся только горисполком и гор-
совет народных депутатов. Та-
кая вот «оптимизация» демо-
кратии, возможности для лю-
дей решать свои вопросы на 
местах.

– Эти процессы подгото-
вили ваше возвращение на 
Алтай?..

– Да, в 1993-м я вернулся.  
В 2001 году я восстановился в 
партии. Мне дал рекоменда-
цию Василий Тимофеевич 
Христенко. С 2003 года я начал 
активно работать в горкоме, а 
с 2004 года консультантом во 
фракции «За наш Алтай» крае-
вого Совета народных депута-
тов, затем во фракции КПРФ. 
До 2015 года я там работал.

В 2003 году стал секретарем 
Индустриального райкома, до 
этого его возглавлял Владимир 
Иванович Никулин. 

– Многие коммунисты Ин-
дустриального районного 
отделения давно оценили та-
кой интересный штрих вни-
мания, как поздравления им 
по телефону. Как эта тради-
ция появилась?

– Это идея и практика пар-
тийных поручений, которая 
была и при КПСС. Видя, что у 
нас расширяется организация, 
что я иногда сам не успеваю 
поздравить с днем рождения, 
попросил дать поручение Та-
маре Александровне РОМА-
НОВОЙ. До нее это делала Ли-
на Антоновна ЦИЛЬКОВСКАЯ. 
Это был душевный человек, 
настоящий патриот. Она сос-
тояла в КПСС, а когда Союз 
развалился, одной из первых 
влилась в ряды КПРФ.

– Особенностью в работе 
коммунистов Индустриаль-
ного района является и про-
ведение тематических вече-
ров. Расскажите, как удается 
сплачивать жителей боль-
шого «спального» района?

– И эта традиция была дав-
но. Но вопрос раньше упирал-
ся в поиск помещений. До того 
как появилось новое помеще-
ние у крайкома, мы проводили 
свои вечера в школах. Тогда их 
еще можно было проводить 
без последующих гонений на 
руководителей школ от вла-
сти. Опыт проведения концер-
тов растет постоянно. Недав-
но, когда проводили трехчасо-
вой концерт к 8 Марта, он про-
шел на одном дыхании.

– Как находят коммуни-
стов наши сторонники? 

– Люди приходят часто про-
сто через интернет, через сайт 
крайкома. Много площадок в 
районе для проведения пике-
тов, в ходе которых мы торже-
ственно принимаем в партию, 
вручаем билеты. Меня иногда 
обвиняли в «сепаратизме», из-
за того, что мы сделали Крас-
ное Знамя Индустриального 
райкома, штандарт тоже свой 
сделали и печать. Я в недоуме-

нии, почему меня обвиняют 
наши товарищи: зачем тебе 
это надо? Я говорю: «Каждое 
звено партии должно иметь 
какой-то свой бренд, безли-
кость – это вообще не нор-
мальное явление. У каждой 
сельской партийной организа-
ции имеется своя печать. Она 
не имеет юридической силы, 
но ее используют. Когда мы 
идем на демонстрацию, то у 
нас ничего нет, кроме красных 
флагов. А если бы у каждого 
района была своя символика, 
это бы, считаю, подкупало лю-
дей, привлекая в наши ряды. 
Не могу не отметить, что 
всплеск активности наших 
сторонников произошел при 
выдвижении Павла Николае-
вича ГРУДИНИНА кандидатом 
на пост президента. Мы про-
должаем поддерживать связь 
со сторонниками. Это наша 
жизнь. 

– Может районная партор-
ганизация расти вместе с 
Индустриальным районом?

– В районе более 1400 изби-
рателей на одного коммуни-
ста. А по стране где-то сейчас 
около 680 избирателей на од-
ного коммуниста. Это крити-
ческая цифра. Без привлече-
ния сторонников сложно спра-
виться с таким объемом задач, 
тем более что число УИК вы-
росло с 58 до 81. Сейчас в райо-
не 12 первичек. Средний воз-
раст коммунистов снизился на 
2 года (сейчас 54 года). Мы, 
конечно, думаем о будущем, 
стремимся создать комсомоль-
скую организацию в районе. 
Но замечено, что если моло-
дой человек активно себя по-
казывает на наших мероприя-
тиях, засвечивается, то с ним, 
видимо, «проводят беседу», и 
он пропадает. Таких примеров 
было около ста на моей памя-
ти. Многие из молодых актив-
ных людей также вынуждены 
уехать из Барнаула по оконча-
нии учебы.

– Что сейчас считаете при-
оритетом в работе районной 
парторганизации?

– Одним из важнейших на-
правлений работы остается 

прием в партию. Этот вопрос 
мы регулярно рассматриваем 
на пленумах райкома и бюро, 
рабочих совещаниях. Удалось 
сохранить положительную 
тенденцию по приему в пар-
тию на уровне десяти процен-
тов от численности партийной 
организации: за последний от-
четный период принято в 
КПРФ 23 человека. Активно 
ведут эту работу первичные 
отделения «Сиреневая», «село 
Власиха» и «Центральная», ко-
торые возглавляют Валерий 
Курицын, Татьяна Грошева и 
Елена Занина. Опыт работы по 
приему показывает, что задачу 
роста рядов партии можно 
успешно решать. Все зависит 
от продуманной работы как 
бюро райкома, так и в нема-
лой степени от настойчивости 
секретарей первичных отделе-
ний и рядовых коммунистов. 
Прием в партию молодых ком-
мунистов остро ставит вопрос 
совершенствования работы со 
вновь вступившими в партию. 
Это их закрепление в партий-
ных организациях, вовлече-
ние в партийные дела и глав-
ная задача – повышение марк-
систско-ленинского образова-
ния. Практика показала, что 
невнимание к вопросу полити-
ческой подготовки молодых 
коммунистов может создать 
проблемы.

–  Ряды организации «Дети 
войны» продолжают попол-
няться?

– Да, конечно. С 2012 года 
работает краевое отделение 
«Дети войны». Сейчас оно 
представлено 34 местными от-
делениями, в рядах которых 
насчитывается более 53 тысяч 
членов из около 200 тысяч дан-
ной категории граждан Алтай-
ского края. Несмотря на все 
усилия, в том числе многих 
представителей героического 
поколения Великой Отече-
ственной войны, так и не при-
нят закон о «детях войны» на 
федеральном уровне. Однако 
мы не должны отступать и бу-
дем вновь решительно требо-
вать принятия закона для «де-
тей войны». 

Задачу роста рядов 
можно успешно решать

Интервью с Петром ПОНАРИНЫМ

Окончание. Начало на стр. 1

рогательное письмо 
пришло в Государствен-
ную Думу.

«Хочу выразить благодар-
ность депутату Шаргунову 
Сергею Александровичу за 
оказанную мне помощь.  
3 декабря 2017 года в г. Гор-
няке Алтайского края состо-
ялась встреча с депутатом, 
где мною было передано об-
ращение с просьбой помочь 
разобраться с затягиванием 
вопроса о присвоении мне 
звания «Ветеран труда Ал-
тайского края». На протяже-
нии двух лет Министерство 
труда и социальной защиты 
Алтайского края на мои за-
просы отвечало отписками. 
Только по запросу депутата 
быстро решился вопрос и 
уже 12 февраля 2018 года гу-
бернатором был подписан 
указ о присвоении мне вете-
ранского звания, а уже се-
годня, 19 февраля 2018 года, 
меня пригласили в отдел соц-
защиты г. Горняка и вручили 
удостоверение. От всей души 
хочу пожелать Сергею Алек-
сандровичу плодотворной 
работы в его нелегком труде, 
здоровья, творческих успе-
хов и семейного благополу-
чия. Только конкретными 
делами неравнодушных на-

родных избранников под-
крепляется вера в справед-
ливость.

С уважением, Лариса Ла-
тышкова».

***
Рад помогать, Лариса Ива-

новна!
Жители Алтайского края 

много раз задавали вопросы 
на встречах и присылали 
письма на тему присвоения 
почетного звания «Ветеран 
труда Алтайского края». Лю-
ди жаловались на страшную 
волокиту в процессе рассмо-
трения их заявлений, сооб-
щали, что процесс межве-
домственного согласования 
документов занимал очень 
много времени – от несколь-
ких месяцев до года, а порой 
документы и вовсе терялись, 
и приходилось заново соби-
рать пакет справок и заявле-
ний и проходить всю проце-
дуру с нуля.

Все происходило потому, 
что в региональном законо-
дательстве, а главное – в под-
законных актах не были чет-
ко определены сроки межве-
домственного согласования. 
По каждому конкретному об-
ращению мне приходилось 
направлять депутатские зап-
росы.

С момента принятия от 
гражданина заявления с не-
обходимыми документами и 
последующей проверки, до-
полнительных запросов и 
выяснений до подписания 

губернатором указа о при-
своении звания ветерана 
труда терялось драгоценное 
время.

В это фактически потерян-
ное время ветеран мог бы 
пользоваться своими заслу-
женными льготами: получе-
нием ежемесячной денеж-
ной выплаты (в Алтайском 
крае – 615 рублей в месяц), 
50-процентной скидкой по 
оплате коммунальных услуг, 
субсидией на лекарства, сто-
матологическими услугами, 
льготными билетами на 
транспорт и так далее.

А ведь с медициной в крае 
очень нелегко.

Конечно, по стране есть и 
обнадеживающие просветы. 
Например, число больных, 
которым оказана высокотех-
нологичная медицинская по-
мощь, в период с 2005 по 
2017 год возросло в 16 раз: с 
60 тысяч до более 960 тысяч 
пациентов.

С другой стороны, тот же 
Алтай переживает лихую «оп-
тимизацию» больниц и 
фельд-шерско-акушерских 
пунктов. Это, увы, происхо-
дит и по всей России. В 2000 
году в стране работало 10,7 
тысячи больниц. В 2016 году 
их количество сократилось 
почти вдвое – до 5,4 тысячи. 
Поликлиник тоже стало зна-
чительно меньше: их было в 
2000 году 21,3 тысячи, а ста-
ло 18,6 тысячи в 2016-м, и на-
грузка на каждую из них воз-

росла на 20% (от 166 до 208 
человек в сутки).

Как важны субсидии на ле-
карства пожилым людям, и 
медлить с этим не только ме-
сяцами, но и годами просто 
преступно! Моя задача – из-
бавить от бюрократической 
волокиты всех наших доро-
гих стариков, своим трудом 
заслуживших особую, пусть 
пока и небольшую поддерж-
ку государства.

Кроме Ларисы Ивановны 
Латышковой удалось помочь 
и Марии Александровне Ло-
бовой. Надеюсь, скоро помо-
гу еще нескольким героиче-
ским ветеранам, но важно 
переломить тенденцию, мас-
штабно ускорить процесс 
признания героев – героями.

Не надо обижать стариков.
На депутатском приеме 

граждан в Алтайском крае ко 
мне обратился ветеран Вели-
кой Отечественной войны из 
села Краснощеково Андрей 
Федорович Белоусов. Расска-
зал, что ему не дают поло-
женные бесплатные лекар-
ства. По закону полагается, а 
не дают. «В декабре 2017 го-
да получил половину от по-
ложенного, а в январе и фев-
рале не было ничего». Вовре-
мя дать нужные лекарства – 
отвести от человека удар.  
А говорят, нет лекарств. 
Спрашивается, куда вы их 
дели? Почему не даете? Я об-
ратился по этому поводу к 
министру здравоохранения 

Алтайского края. И тут же 
«недоразумение» устранили, 
нужные лекарства выдали, 
даже сообщили контакты 
главврача районной больни-
цы, чтобы обращаться к нему 
напрямую, если вновь воз-
никнут какие-то проблемы с 
лекарствами.

А если бы ветеран не дое-
хал до встречи с депутатом?

Тема давняя. Вот навскид-
ку из потока сообщений о 
том же: в Мордовии в апте-
ках для льготников не на-
шлось не только преднизоло-
на, но даже йода и бинтов, в 
Орловской области женщине 
с лимфомой удалось полу-
чить лекарство только после 
того, как об этом случае на-
писали местные СМИ, в Ха-
касии из-за огромного числа 
жалоб пациентов ситуацию 
со льготными лекарствами 
будет расследовать кон-
трольно-счетная палата.

Выход один: за отказы в 
лекарствах чиновников надо 
не журить, а привлекать к 
уголовной ответственности.

Хорошо, что порой полу-
чается помочь человеку! 
Кто-то наверняка скажет: пу-
стяк, не масштабная исто-
рия. Да, может быть, и пу-
стяк, но ведь не все почему-
то понимают, что обижать 
стариков-ветеранов – плохо. 
Да и вообще не надо изде-
ваться над людьми. Почему 
приходится объяснять, каза-
лось бы, очевидные вещи?

Не надо обижать стариков 
Сергей ШАРГУНОВ

депутат Госдумы

Депутат фракции КПРФ Госдумы о ветеранах в Алтайском крае.

а сессию Рубцовского 
горсовета 19 апреля был 
вынесен вопрос о фор-

мировании делегации, кото-
рая должна поехать на встречу 
с губернатором Алтайского 
края Александром Карлиным 
для решения вопроса о выделе-

нии дополнительных средств 
на ремонт дорог в 2018 году. 
Инициаторами такого визита 
выступили депутаты фракции 
КПРФ. Вопрос изначально был 
поддержан на комитетах, а к 
самой сессии был подготовлен 
проект решения.

Однако единороссы реши-
ли все переиграть буквально 
на ходу, предложив ограни-
читься обращением к депута-
ту Госдумы Виктору Зобневу, 

у которого по, их словам, на-
мечена встреча с губернато-
ром 27 апреля.

Несмотря на аргументы де-
путатов-коммунистов о том, 
что ждать некогда, а гарантии 
в успешности переговоров де-
путата Госдумы с губернато-
ром нет, проект решения был 
отклонен.

Остается только догады-
ваться чем вызвана такая рез-
кая смена настроения народ-

ных избранников: нежелани-
ем поддерживать инициативу 
депутатов-коммунистов или 
указанием сверху не беспоко-
ить высокое начальство?

В этом году дорожный фонд 
Рубцовска составит около  
41 миллиона рублей, тогда как 
даже в прошлом году на ре-
монт потратили около 60 мил-
лионов. Всего же Рубцовску на 
дорожный ремонт требуется 
почти 500 мллионов рублей.

Депутат Горсовета Надежда 
Дрюпина отмечает: «Сегодня 
Рубцовск – полигон для испы-
таний бронетранспортеров. 
Необходимо срочно подсы-
пать те дороги, где есть марш-
руты общественного транс-
порта. Выделенных денег хва-
тит на асфальтовое покры-
тие лишь двух улиц: Завод-
ской и Рихарда Зорге 
(только с частичным ямоч-
ным ремонтом)!».

ПРИГЛАШАЕМ НА ПОЛИТКЛУБ!

В понедельник, 23 апреля, пройдет политклуб при Барнаульском горкоме КПРФ, 
посвященный 200-летию со дня рождения Карла МАРКСА. С докладами выступят: 
заведующий идеологическим отделом Алтайского крайкома КПРФ Артём МАНА-
КОВ («Отчуждение как первая категория марксизма»), профессор, доктор социо-
логических наук Анатолий УДОДЕНКО («Маркс, Ленин и пролетариат»), член Ок-
тябрьского райкома КПРФ г. Барнаула Георгий ИВАНЧЕНКО («КПСС – комендант 
в крепости Маркса»). Мероприятие состоится в Алтайском крайкоме КПРФ по 
адресу ул. Папанинцев, 119, оф. 8. Начало в 18-00.

Полигон для бронетранспортеров
Соб. инф.

Депутат фракции КПРФ Рубцовского городского Совета Надежда 
ДРЮПИНА – о критическом состоянии городских дорог.

Н
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«Ремонт» дороги в селе Сидоровка Романовского района

ообще старику каза-
лось, что он забыл вой-
ну. По крайней мере, он 

честно старался это сделать, 
как, наверное, и большинство 
из тех, кто прошел через нее. 
Ему хотелось оставить в памя-
ти только торжественные мо-
менты, заменить настоящие 
воспоминания мемуарами, 
книгами, фильмами, чтобы 
война обрела лоск, некоторую 
парадность и отвлеченность, 
свойственную кинохронике. 
Так было бы проще. Конечно, 
он гордился Победой и мог 
честно смотреть в глаза любо-
му, говоря о каждом своем 
шаге на фронте. Ни единого 
мгновения не сомневался он в 
справедливости войны – ни на 
фронте, ни потом, когда, каза-
лось, сомневаться стало хоро-
шим тоном. Нет, тут было дру-
гое: боль, которую как-то 
нужно было заглушить. Боль о 
погибших товарищах, бра-
тьях, боль от виденных им  
сожженных и разоренных сел 
и городов, от трупов детей и 
женщин, которых им прихо-
дилось хоронить в каждом ос-
вобожденном от немцев насе-
ленном пункте. Иногда ему 
казалось, что гражданских 
они предавали земле гораздо 
чаще, чем военных. И, как вы-
яснилось после войны, так 
оно и было. Миллионы заму-
ченных фашистами были для 
него не фразой из книг и ки-
нофильмов, а реальностью. 
Старик помнил их лица даже 
сейчас, помнил стук лопаты о 
землю, помнил, как черная, 
мерзлая зимой и жирная, 
влажная летом, она падала на 
застывшие лица, закрывая от-
крытые глаза мертвецов, упо-
коивая исстрадавшиеся души. 

И как хотелось забыть лейте-
нанта Гаврюшина, девятнадца-
тилетнего пацана, командира 
их танка, заживо сгоревшего в 
подбитой машине! Хотелось 
помнить его живым, полным 
сил, например, примеряющим 
новые, недавно полученные са-
поги и рассуждающего, стоит 
ли надевать их для знакомства 
с санитарками из санчасти. Так 
было бы намного лучше, но в 
голову лезло совсем другое – 
особенно сейчас, когда лежит 
он без движения и собственная 
память стала для него един-
ственным собеседником. 

Всякое было на войне. Уди-
вительно, но были и светлые 
моменты, воспоминания, кото-
рые он не променял бы ни на 
что на свете. Как тащили они 
свой танк, провалившийся под 
лед, и как он срывал кожу на ру-
ках о трос, потому что потерял 
варежки, а пожилой старшина, 
заряжающий, отдал ему свою 
рукавицу, по-отечески называя 
«сопляком». С жестокой, но са-
мой настоящей, чистой радо-
стью вспоминал он, как гнали 
они пятью «тридцатьчетверка-
ми» колонну итальянцев, оду-
ревших от ужаса и пачками от-
правлявшихся на тот свет. В тот 
момент механик-водитель Ко-
ля Шевелев ощущал себя гроз-
ным богом войны, духом мще-
ния, обрушившимся на головы 
врагов. Тот самый Коля, нена-
видевший бить людей, давил 
итальянцев гусеницами, но 
чувствовал только жар боя и 
радость возмездия, потому что 
стояли перед глазами трупы де-
тей, вмерзшие в лед в одной из 
освобожденных деревень. В тот 

момент, имея возможность 
отомстить врагу, Коля был по-
настоящему счастлив. Но разве 
расскажешь об этом жене, де-
тям, внукам, школьникам на 
очередной встрече с ветера-
ном? Как объяснить детям, не 
знающим войны, его дикое ли-
кование в момент разгрома 
итальянской колонны, как пе-
редать им, что это было спра-
ведливо и правильно? Тот, мо-
лодой Коля не мог ответить се-
бе на этот вопрос, терялся и ста-
рик Шевелев, предпочитавший 
рассказывать школьникам, ес-
ли уж приходилось, только эпи-
зоды фронтового быта да раз-
личные байки. Просто есть ве-
щи, рассказывать о которых не-
возможно, да и не нужно, если 
как следует разобраться. Доста-
точно помнить. Помнить, даже 
если хочется забыть.

***
Впервые эту рыжую дев-

чонку старик увидел в осво-
божденном Минске. Точнее, 
он увидел не ее саму, а ее те-
ло: фашисты расстреляли ре-
бенка вместе с семьей, когда 
бежали из города. Было ей лет 
тринадцать-четырнадцать, ху-
денькая, очень белокожая, с 
россыпью веснушек на носу и 
щеках, медные волосы запле-
тены в две косички, перехва-
ченные чем-то, что когда-то 
было бантиками, одета в крас-
ное платьице и большую, не 
по размеру, пушистую кофту. 
Девочка была босиком.  
Но больше всего Колю пораз-
или ее широко открытые гла-
за, словно, стоя перед лицом 
смерти, она хотела взглянуть 
костлявой прямо в провалы 
глазниц, разглядеть ее как 
следует и сказать: «не боюсь я 
тебя, старая». Об этом же го-
ворили и слегка приподнятые 
уголки девчоночьих губ: она 
словно смеялась в лицо пала-
чам. Так все было или нет, Ко-
ле узнать не довелось, он толь-
ко выяснил, что отец девочки 
был подпольщиком, бывшим 
до войны партийным руково-
дителем, а она вроде как по-
могала отцу, была связной. 
Именно эти недетское муже-
ство и вызов, застывшие на 
маленьком личике, отпечата-
лись в Колиной памяти на-
мертво. И вот теперь девочка 
пришла к нему. В последнее 
время он уже почти ничего не 
видел, но однажды, проснув-
шись, совершенно отчетливо 
увидел девчонку, сидящую на 
коленях рядом с его кроватью 
и держащую его за руку. Блед-
ное лицо, так запомнившееся 
ему, порозовело, волосы были 
яркими и как будто светились 
на солнце, веснушки четко 
проступали на чуть сморщен-
ном носике: девочка улыба-
лась. Она улыбалась так, что 
старик, тогда еще мучивший-
ся от болей, вдруг почувство-
вал себя лучше и захотел 
улыбнуться в ответ. Он даже 
открыл рот, чтобы сказать, 
как он удивлен и рад видеть ее 
здесь, в своей комнате, живой 
и здоровой, и как вообще так 
могло получиться… Но девоч-
ка покачала головой, провела 
ладошкой по его волосам, как 
бы вбирая в себя его боль, и 
старик заснул. С тех пор она 
стала приходить все чаще, 
иногда просто сидя рядом с 
ним, иногда прогуливаясь по 
комнате и с любопытством 

оглядывая его. Несколько раз 
старик пытался поговорить с 
ней, но девочка лишь улыба-
лась и успокаивающе качала 
головой. И постоянно от ее 
визитов боль уменьшалась, а 
то и уходила совсем, и старик, 
облегченно вздохнув, мог на 
некоторое время забыться.

***
Не прожил ли я свою жизнь 

зря? Что я скажу, если меня 
спросят об этом? Не знаю, бог 
ли, какая-то высшая сила – кто 
бы то ни было, кто бы ни стоял 
там, за чертой, которая с каж-
дой минутой становится все 
ближе. В бога старик Шевелев 
не верил, из-за чего постоянно 
ругался с матерью жены, про-
несшей свою веру через всю 
жизнь и через всякую власть. 
Рьяным атеистом Коля не был, 
скорее его вообще мало волно-
вали все эти потусторонние де-
ла. Всегда было чем заняться 
здесь, в реальном мире. Шко-
ла, работа в колхозе, фронт, 
танковое училище и служба, 
пришлось помотаться по всему 
Союзу, повидать всякое. 
Жизнь не была сахаром, но и 
особых передряг не случалось: 
вернулся домой, женился на 
самой замечательной женщи-
не на свете (так Коля считал 
тогда, сохранил это убеждение 
и посейчас), родились две до-
чери, потом и внуки. Самая 
обычная жизнь, таких ведь 
миллионы. Но было ли ощуще-
ние пустоты, бессмысленно-
сти? Посещали ли хоть на миг 
его такие мысли? Сейчас, ког-
да память его текла свободно, 
ничем не ограниченная, слов-
но могучая северная река, он 
не мог вспомнить ничего по-
добного. И задавался вопро-
сом: почему? Ведь не совершал 
особых подвигов даже на 
фронте, жил скромно, не имел 
много добра, не нажил благ и 
не пользовался привилегиями. 
Был твердым и убежденным 
коммунистом, из-за чего ча-
стенько имел проблемы с раз-
жиревшим, оторвавшимся от 
людей и реальности началь-
ством, не обманывал и не ис-
кал для себя выгоды, честно 
выполнял свой долг, получая 
от этого настоящее удоволь-
ствие, воспитывал дочерей, 
которыми теперь может гор-
диться, не подвели они отца. 
Так, может быть, в этом и есть 
все дело? В выполнении своего 
человеческого долга, в ощуще-
нии себя полезным семье и об-
ществу, в чувстве, что ты при-
нес пользу Родине на том ме-
сте, где довелось работать всю 
жизнь? В непреданных убеж-
дениях и неброшенных пози-
циях? О преданных убеждени-
ях Коля Шевелев знал, пожа-
луй, лучше других. Те, горба-
чевские, годы он застал еще 
крепким, здоровым и в ясной 
памяти и хорошо помнил, как 
начало гнить и рушиться все, 
во что он верил, ради чего жил 
и сражался, в том числе на 
фронте. Тогда у него случился 
инфаркт, и только осознание 
того, что Люба, жена, не сдю-
жит в одиночку, спасло его и 
поставило на ноги. Шевелев 
наблюдал, как разваливается 
армия, общество и в конечном 
счете его страна. Девяносто 
первый год подкосил его, девя-
носто третий бросил на землю 
и наступил победно на спину. 
У него обнаружили рак, но Ко-

ля Шевелев воспринял болезнь 
как своего старого недруга, 
как эдакого Гришку-Мишку, 
который пытается унизить 
его, но теперь-то он прекрасно 
знает, как поступать в таких 
случаях. Жизнь научила. Ше-
велев не бросил партию, бо-
ролся с новой властью, новым 
озверевшим миром в городе и 
у себя в селе, боролся, пока 
окончательно не слег. 

И теперь спрашивал себя: не 
зря ли я прожил свою жизнь? 
Правильно ли прожил? Стыдно 
ли тебе, Коля, за что-то? Нет, я 
жил честно. Обижал ли ты кого-
то? Случалось. Еще как случа-
лось, на войне-то. Но старался 
жить так, чтобы не делать зла, а 
коли уж сделал, так загладить 
вину как можно быстрее. Пре-
давал ли ты? Нет, никогда, ско-
рее умер бы. Так все ли ты сде-
лал правильно в жизни? А что 
это такое – «правильно»? Я жил 
в согласии с собой и другими, 
не изменял и стоял за правду, я 
не боюсь больше, мне нечего 
стыдиться и не за что каяться.  
И если кто-то спросит, мне есть 
что ответить. 

***
Внуки приехали в воскресе-

нье утром. Было их трое – двое 
мужчин и женщина, с детьми, 
шевелевскими правнуками. 
Приехали они из города, на 
двух машинах, выгрузили мно-
го сумок с подарками, обняли 
и расцеловали бабушку. Та, с 
мокрым от слез лицом (плака-
ла от счастья и горя одновре-
менно), сказала:

– Плохой дед совсем. Сходи-
те к нему, повидайтесь. Хоро-
шо, что приехали, я уж боя-
лась, не дождется он вас.

 Внуки сразу помрачнели. 
Они знали, что дед болен, но 
одно дело знать это, живя в го-
роде, и совсем другое – вхо-
дить в комнату к умирающему. 

– Баба, ты с малыми побудь, 
– сказал старший, подталкивая 
к бабушке детей, – покорми 
пока с дороги. Нечего им на 
больного смотреть.

Старуха засуетилась, обхва-
тила ребятишек руками, сразу 
будто окружая заботой, и по-
влекла их к летней кухне, гово-
ря, что надо накрывать на стол 
и кушать пора. Внуки вошли в 
дом, перешептываясь между 
собой и отчего-то двигаясь 
очень осторожно, словно боя-
лись запнуться обо что-то 
очень звонкое, произвести 
страшный шум и потревожить 
умирающего. Дед лежал в сво-
ей комнате на металлической 
кровати, когда-то большой и 
широкий, а теперь усохший, 
бледный и с каким-то строгим, 
торжественным лицом. Он не-
много запрокинул голову и 
слегка приоткрыл рот, откуда 
едва-едва доносилось дыха-
ние, такое легкое, что, даже 
приложив руку к самым губам, 
почти невозможно было ощу-
тить его. Над кроватью висел 
портрет: бабушка и дед в моло-
дости, и сейчас виделся страш-
ный, потрясающий контраст 
между цветущим молодым че-
ловеком в гимнастерке на фо-
то, и невесомым стариком в 
кровати, казавшимся легче 
одеяла, которое его укрывало. 

– Здорово, дед, – тихо и пе-
чально сказал старший внук, 
подходя к кровати, а внучка 
бесшумно заплакала и попра-
вила старику одеяло. 

***
Старик слышал внуков из-

далека, словно они кричали 
ему что-то с другого берега 
огромного озера или реки, да 
еще и шел дождь, искажая и 
скрадывая их слова. Но все 
равно где-то в глубине, на са-
мой периферии ускользающе-
го, гаснущего сознания он 
слышал их и радовался. Одна-
ко намного реальнее для него 
в этот момент была рыжеволо-
сая девчонка, стоявшая в ногах 
его кровати. Каким-то обра-
зом старик знал, что в комнате 
сумеречно, но девочку он ви-
дел так ясно, словно за спиной 
у нее горел яркий прожектор. 
А может, это был танковый фо-
нарь?.. 

– Как тебя зовут? – который 
раз уже спросил старик Шеве-
лев. Почему-то ему казалось 
очень важным узнать ее имя. 
Всегда девочка молчала, но в 
этот раз вдруг ответила:

– Катя. Меня зовут Катя Ти-
това. Или когда-то звали, – и 
она снова улыбнулась, смор-
щив веснушчатый носик.

 – Ты разговариваешь.
– Ну да. Раньше ты бы меня 

не услышал, а теперь  можно.
Старик слышал ее слова и 

одновременно чувствовал их: 
как будто мурашки бежали по 
телу. 

– И мы можем поговорить? 
– нерешительно спросил он.

Катя тряхнула косичками, и 
старик заметил, что бантики у 
нее в косах чистые и пышные, 
а еще они голубого цвета. 

– Конечно. Спрашивай, что 
хочешь.

Он вдруг понял, что даже и 
не знает толком, какой вопрос 
задать. Он так привык к при-
сутствию девочки, что все ка-
залось очень обыденным, но 
одновременно он чувствовал, 
что происходит нечто очень 
значительное, что-то тянуло 
внутри груди, как будто сердце 
стучало в самые ребра, проси-
лось на воздух.

– Это правда, что про тебя 
рассказывали в Минске? – не-
ожиданно для себя спросил 
старик.

– Правда, – легко улыбну-
лась Катя. – Только фамилию 
папы тебе неправильно ска-
зали, и мое имя те люди не 
знали.

– А ты… Ты боялась, когда…
– Конечно. Все боятся. Но я 

решила смотреть. И ты мо-
жешь не закрывать глаза.

Сердце стучало все сильнее, 
удары его были глухими и раз-
давались прямо в голове, на-
поминая гул канонады. Ста-
рик вдруг понял, что не видит 
больше ничего, кроме Кати: 
она словно притягивала весь 
свет к себе, а вокруг была тем-
нота. Но, странное дело, это 
успокаивало, страха не было. 
И тем не менее он все-таки 
спросил:

– Кто ты?
– Я Катя, – улыбка, от кото-

рой свет залил все вокруг, об-
нял старика тысячью нежных, 
заботливых рук, повлек куда-
то. – Тебе ведь не страшно?

– Нет, совсем не страшно, – 
успел ответить он, уже чув-
ствуя себя отдельно от тела, от 
кровати, от мира, от самой 
жизни.

 – И правильно, – Катин го-
лос и улыбка сопровождали 
его. – Ты не бойся, все хорошо. 
Просто пора уходить.

Прожитая жизнь. Рассказ
Матвей ТАРАНТУЛОкончание. Начало в № 15 ГТ от 13 апреля 2018 г.

нас большое хозяй-
ство: 200 человек рабо-
тающих, 24 тысячи гек-

таров пашни, 615 дойных ко-
ров, 615 лошадей. Занятость 
круглый год. Люди работают 
с высокой заинтересованно-
стью, с полной отдачей.

Но наше бодрое правитель-
ство, наш министр сельского 
хозяйства Ткачев не создали 
благоприятных условий для ра-
боты на земле. В Алтайском 
крае за последний год упали це-
ны на пшеницу в 2 раза, на мас-
личные культуры – подсолнеч-
ник и лен – в 2 раза, на гречку – 
в 6 раз, на горох – в 2,5 раза, на 
чечевицу – в 6 раз. Естественно, 
все это лежит. Сейчас по бросо-
вой цене продаем зерно, а по-
купаем дизтопливо по 42 тыся-
чи рублей за тонну. Это выруч-
ка почти за восемь тонн пше-
ницы! Вследствие этого мы 
почти банкроты.

Недавно в Кулундинской 
степи накануне посевной про-
вели агрономическую конфе-
ренцию-семинар. У руководи-
телей и специалистов хозяйств 
первый вопрос на языке – а что 
же сеять, что надо нашему го-
сударству? На что министр 
сельского хозяйства края и за-
меститель председателя пра-
вительства ответили, что это 
должен решать каждый фер-
мер сам.

Вот и первый мотив – поче-
му проголосовали за «20 ша-
гов», за программу социально-
го государства.

Все устали жить в нищете. 
Все устали жить без дорог в се-
ле. В советское время строили 
дома, дороги. И сейчас они 
остались от коммунистов. Ес-
ли федеральные трассы еще 
держатся как-то, то сельские 
оставлены на местный уро-
вень, а местного бюджета едва 
хватает на то, чтобы выдать 
зарплату. Налоги отнимают 
45–50 процентов нашей вы-
ручки. Раньше деньги от нало-
гов, которые мы платили, про-
центов 80 оставались в селе, и 
глава администрации нашего 
поселка мог позволить себе на 
эти средства что-то сделать – те 
же дороги отремонтировать, 
плотину поправить, что-то 
другое. Теперь по закону день-
ги сливают в район, «единая 
бухгалтерия». У нас осталось 
пять хозяйств, которые более-
менее на плаву, имеют живот-
новодство, работающее насе-
ление и платят налоги. Все 
остальные хозяйства где-то 

внизу. Но наши налоговые 
платежи, которые аккумули-
руются в районном центре, де-
лятся каждой сестре по серьге. 

Если говорить об агитации, 
то большую агитацию никто не 
вел. Слушали зомбоящик-теле-
визор люди старшего поколе-
ния, пенсионеры. Их созвал Со-
вет ветеранов, вам что надо? 
Вам пенсии платят? Платят.  
Войны нет? Нет. Чего еще надо?

У нас работают в основном 
молодые люди, 25–40-летние – 
доярки, скотники, механиза-
торы, водители. Нормальный 
коллектив, крепкий. Они об-
щаются в интернете, видят 
все, внимания на антиагита-
цию по телевидению не обра-
щают. Они и проголосовали за 
будущее своих детей.

Вот у нас школу построили в 
1972 году, и ни одного капи-
тального ремонта не было. Не 
было и, видимо, не будет.  
Я был два созыва депутатом. 
Обращаюсь к заведующей 
районо, хоть немного денег 
надо давать на ремонт школы. 
В ответ – денег нет! Приблизи-
тельно такое же положение по 
домам культуры, по дорогам, 
по всему социальному. 

У нас население в селе полто-
ры тысячи человек. Мне позво-
нила директор школы и сказа-
ла, что в 2018-й году впервые в 
истории села Сидоровка в 1-й 
класс пойдут восемь учеников. 
В последний раз было 12, еще 
раньше 15–18. А в остальных, 
подобных нашему, селах, но 
где нет сельхозпредприятий, 
нет никакого производства, во-
обще в класс идут один-два ре-
бенка. Соответственно препо-
давательский состав на 70 про-
центов уже на пенсии либо по 
годам, либо по стажу. В любой 
момент они соберутся и уйдут 
домой. Лишь восемь детей 
пошли в школу – вот это самое 
страшное… Страшно, что у нас 
нет будущего. Поэтому голосо-
вала за Павла Николаевича 
именно молодежь.

У нас в селе его поддержали 
думающие о будущем внуки 
тех, кто рад до безумия, что, 
мол, у меня пенсия, что нет 
войны. Не понимают, что вой-
на давным-давно уже идет.

Кредиты, которые мы брали 
раньше, когда выживали в 
1990-е, в «нулевые» годы, брали 
на покупку удобрений, герби-
цидов, горюче-смазочных ма-
териалов, мы уже давно не бе-
рем. И в этом году тоже не бу-
дем брать, по всей видимости.

Если цена на нашу продук-
цию не изменится и в следую-
щем году, я думаю, мы тоже 
потонем! Очень многие пред-
приятия, которым еще и не да-
ют этот кредит под 5 процен-
тов, хотели бы взять, предпо-
лагая, что завалят продукцией. 
Но не могут взять кредит, так 
как нужен залог. А залога нет! 
Земли лишней нет, в залог тех-
ника российская должна быть 
не старше трех лет, а импорт-
ная, кажется, семи лет, ее тоже 
нет!

Считаем, что всех нас в Ал-
тайском крае, крупных и мел-
ких товаропроизводителей, 
посадила ценовая политика. 
Абсолютно всех! Достаточно 
сказать, что дизельное топли-
во в цене начало расти в про-
шлом году осенью, в уборку. 
Обычно в зимнее время цена 
понижалась, в этом году – нет.

Молоко упало по сравне-
нию с прошлым годом на 8 ру-
блей, вместо 27 рублей – сегод-
ня цена 19 рублей за литр. Реа-
лизации продукции нет. Все 
заменили пальмовым маслом. 
В сельский магазин приезжает 
проверка – смотрят банку сгу-
щенки. Там контрафакт. По 
полной программе отвечает 
тот, кто продает. Если пальмо-
вое масло убрать – завтра пол-
ки пустые будут. А молочный 
комбинат загружен на 20 про-
центов. Молоко – это дорого, 
молока не надо.

Господин министр сельско-
го хозяйства Ткачев хвалится 
тем, что большой урожай они 
получили и много там экспор-
тируют. Это, может, понятно 
на юге – в Краснодарском 
крае, Ростовской области.  
А разве не в счет, что в Алтай-
ском крае, по сравнению с со-
ветским временем, животно-
водство скатилось на ноль? Ра-
нее в нашем районе держали 
тысячи и тысячи овец, сейчас 
ни одной нет. Были большие 
свинофермы, куда продавали 
зерно, – их нет. У нас всегда, 
пока был Советский Союз, 
всегда не хватало зерноотхо-
дов. Потому что все сдавали го-
сударству, а там уже что оста-
лось – себе.

В каждом селе был крупный 
рогатый скот, свиноводство и 
овцеводство. А сегодня в де-
ревнях и селах всей России жи-
вотноводства почти нет. Хотя 
изо дня в день говорят только 
об одном: нужно заниматься 
молочным скотоводством. Ну, 
вот мы и занимаемся, в районе 

осталось пять хозяйств, кото-
рые этим занимаются. У кого 
сохранились хоть 100 коров, и 
этому рады, все в счет идет как 
животноводческое хозяйство.

А то, что проголосовали се-
годня за Грудинина, а не за Пу-
тина, из этой действительно-
сти как раз вытекает. Та часть 
электората, которая имеет 
компьютеры и умеет с ними 
обращаться, не нуждалась в 
агитации, все абсолютно в од-
ну душу сказали: мы будем го-
лосовать за новую социальную 
политику, за нового президен-
та. Вот так получилось. Просто 
устали люди так жить…

Пока у нас есть люди. У нас 
есть доярки, скотники, меха-
низаторы, водители. У нас нет 
кадрового голода. Мы прини-
маем людей отовсюду. У нас 
есть где жить. Мы покупаем 
дома у пенсионеров, многие 
пенсионеры уезжают, так как 
жить худо. На Алтае есть газ, а 
его до сих пор в домах нет. У 
нас печное отопление, топим 
углем и дровами. Если бы ото-
пление было газовое, снялось 
бы 50 процентов проблем.

Уровень жизни падает, и 
никто его не спасет, если этим 
не займется государство. Нель-
зя признавать нормой разори-
тельность многих территорий.

Цена пшеницы третьего 
класса на Алтае сейчас 5600 
рублей тонна при урожайно-
сти 13 центнеров с гектара. 
Нынче немножко выше, как 
бывает раз в 5–7 лет, макси-
мум 17–20 центнеров в сред-
нем. Если бы было развито жи-
вотноводство: крупный рога-
тый скот, свиньи и овцы – во-
обще никакого зерна не хвати-
ло бы. Если бы вернуть 
советские годы и то поголовье 
скота.

Отчеты у нас хорошие, ста-
тистика у нас блестит – повы-
шаем надои, увеличиваем по-
головье. Чиновники сразу счи-
тали поголовье общественное, 
у юридических лиц. Когда на-
чали вырезать поголовно скот, 
ну невыгодно стало содержать 
его, – при учете война была за 
каждую корову. А потом – бах, 
прекратилась война. Они нача-
ли считать коров личных под-
ворий. Больше на бумаге – кто 
проверит! Можно говорить ту-
да, наверх, что у нас все хорошо 
с поголовьем, хоть еще 100 лет.

Никто нас не слышит, никто 

не разговаривает даже на 
уровне района, а про край во-
обще словом не вспоминай. 
Никаких дебатов, все в при-
казном порядке. И не только в 
районе, но в стране. Присыла-
ют радиограмму – требуют 
много чего. Не сделаете – буде-
те иметь бледный вид.

Так нельзя работать. Нужно 
людей считать за людей. Кто 
старается сделать, они должны 
быть поддержаны государ-
ством, всей администрацией. 
Но этого не делает никто.

Все с точностью до наобо-
рот. У нас сейчас очень много 
людей в погонах. А погоны 
разного цвета. Приходят, про-
веряют. И без копейки никто 
не уезжает. В любом случае. 
Проверять больше некого, вот 
и проверяют те хозяйства, ко-
торые еще немножко теплят-
ся. У них план. Накладывают 
штрафы. И так по всей России. 
Проверяющих больше, чем ко-
ров в колхозе. Об этом все го-
ворят, в том числе и Грудинин. 

Мы позаботились о лич-
ных подсобных хозяйствах. 
Шесть лет назад мы начали 
закупать молоко в подворьях. 
Соответственно люди стали 
держать дома больше скота, 
даже по сравнению с совет-
ским временем. У нас уни-
кальное хозяйство. Кроме об-
щественного стада в каждом 
дворе по пять, шесть, семь ко-
ров. Есть и по десять. Некото-
рые сельчане ушли с работы 
по найму, занимаются только 
личным домашним хозяй-
ством. Содержат коров, от-
кармливают бычков, выра-
щивают свиней. По сравне-
нию со всеми мы закупаем 
молоко по очень высокой, 
выгодной для личных хо-
зяйств цене. Из нее брали 
лишь по 2 рубля, для того что-
бы содержать автомобиль, 
лаборантов, бухгалтера.

Таким образом, люди рабо-
тают у нас, в крупном произ-
водстве, потом приходят до-
мой, еще и дома работают. Но 
по-другому в селе не выжить. 
Очень низки цены на нашу 
продукцию, но непомерно вы-
соки цены на продукцию для 
села, налоги задушили. И тут 
опять объявляют, что какой-
то будет рывок. Я не увидел ни 
одного действия президента и 
правительства, чтобы они хо-
тели сделать «рывок».

Устали люди так жить
По материалам «Советской России»

Записал Фёдор ПОДОЛЬСКИХ

В селе Сидоровка Романовского района 18 марта 
победу одержал Павел ГРУДИНИН. О причинах 
выбора земляков рассказывает генеральный 
директор ООО «Агрофирма «МАЙ» Александр 
Иванович МИЛЛЕР. 
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8 В ЗЕРКАЛЕ ВРЕМЕНИ

Поздравляем с юбилеем 
наших товарищей!

16 апреля юбилей отметила 
Алла Алексеевна 

ОСИПОВА, 
сотрудник Алтайского крайкома КПРФ.

 
20 апреля 65-летний юбилей отмечает 

Пётр Петрович 
ПОНАРИН, 

первый секретарь  
Индустриального райкома  КПРФ г. Барнаула. 

 
21 апреля юбилей отмечает

Елена Геннадьевна 
ЛАРЮШКИНА, 

председатель КРК Поспелихинского района.

Много теплых слов от родных, близких и товарищей адре-
совано нашим юбилярам. Мы присоединяемся ко всем по-
здравлениям и пожеланиям. С юбилеем вас, дорогие това-
рищи! Крепкого сибирского здоровья! Неиссякаемой энер-
гии и веры в победу коммунистических идей!

Коммунисты Алтайского края,
редакция «Голоса труда»

 развитием интернет-
технологий исчезает та-
кой книжный жанр, как 

путеводители. Сейчас путеше-
ствующие все чаще предпочи-
тают получать необходимые 
сведения с помощью совре-
менных гаджетов с экранов, 
чем листая по старинке бу-
мажные страницы. Но можно 
вспомнить, что Алтай в путе-
водителях в советское время 
пытались показать представи-
тели таких разных профессий, 
как председатель исполкома и 
тележурналист.

В целинные годы

В марте 1954 года руковод-
ство Алтайского края просило 
руководителя страны и партии 
Никиту Хрущева предусмот-
реть строительство на Алтае в 
1954-1955 годах четырех ту-
ристских баз. Было предложе-
но организовать в Барнауле ту-
ристско-экскурсионное управ-
ление. Мотив такой просьбы 
связывался с «целесообразнос-
тью приближения руковод-
ства к местным туристским ба-
зам в связи с предстоящим уве-
личением объема работ». На-
верное, поэтому в 1955 году 
Алтайское книжное издатель-
ство тиражом 10 тысяч экзем-
пляров выпустило информа-
ционную брошюру «Барнаул». 
Составителем ее был Алексей 
Черепов (1903-1976) – предсе-
датель исполкома Барнауль-
ского горсовета в период 1947-
1953 годов. Под одной облож-
кой были собраны самые раз-
ные сведения о краевой  
столице: «Географическое по-
ложение и природные усло-
вия», «Прошлое Барнаула», 
«Социалистический Барнаул», 
«Перспективы развития Бар-
наула». Издание было приуро-
чено к грядущему 220-летию 
основания города: датой осно-
вания города в то время счита-
ли 1738 год. Книга была рас-
считана в определенной мере 
и на те тысячи новых жителей 
Алтайского края, кто приехал 
в регион для поднятия целин-

ных и залежных земель.
Первое издание выходило в 

1954 году, но встретило доста-
точно жесткий отклик в мо-
сковском журнале… «Геогра-
фия в школе». В рецензии бы-
ли отмечены в большей степе-
ни недостатки книги: «Из не-
достатков книги А. Черепова 
«Барнаул» прежде всего следу-
ет отметить полное игнориро-
вание накопленного в литера-
туре опыта научно-популяр-
ной характеристики городов, 
например в издающейся Геог-
рафгизом серии о столицах на-
циональных республик и боль-
ших городах страны. 

Книга представляет собой 
не столько характеристику го-
рода, сколько материал для та-
кой характеристики... 

Многие из иллюстраций во-
обще загадочны, например на 
стр. 29, где, по мысли издате-
лей, должна быть изображена 
высокогорная тундра. Это тем 
более недопустимо, что поли-
графическая база Барнаула 
позволяет получать вполне 
удовлетворительные изобра-
жения, о чем свидетельствуют 
неплохие иллюстрации в кни-
ге того же автора «По интерес-
ным местам Алтайского края». 

Необходимо обратить вни-
мание на несоответствие ил-
люстраций тексту. На стр. 58 
сказано, что «Барнаул с пол-
ным основанием можно счи-
тать зеленым городом», а по 
фотографиям читатель может 
сделать прямо противополож-
ное заключение. Это и не уди-
вительно: почти все фото-
снимки были сделаны в зим-
нее время! Автор утверждает, 
что более 90% строений горо-
да – деревянные одноэтажные 
дома (стр. 54), однако на фото-
графиях изображены только 
многоэтажные каменные зда-
ния...».

Во втором издании Алексей 
Ильич учел все высказанные 
замечания: четкие фотогра-
фии показывают летний и 
очень зеленый (в сравнении с 
сегодняшним) Барнаул. Срав-
нивая рецензию и саму бро-

шюру, можно судить, насколь-
ко внимательно при тогдаш-
ней полиграфии относились к 
малейшим деталям и неуда-
чам немногих «провинциаль-
ных» изданий.

К чести автора, он нигде ни 
словом не упомянул свой 
прежний высокий пост в руко-
водстве Барнаула. Примеча-
тельно, что на время выхода 
книги он был заместителем 
председателя Алтайского 
крайсполкома, то есть пере-
шел уже на более высокий уро-
вень руководства. Тем не ме-
нее, судя по книге, вниматель-
но воспринял всю критику.

Алексей Ильич – уроженец 
Кисловодска, строитель по сво-
ей разнообразной трудовой  
деятельности с 20-х годов.  
В Барнауле Алексей Черепов 
оказался в 1941 году в числе 
эвакуированного предприятия 
«Стройгаз». В 1947 году он воз-
главлял Октябрьский район, 
будучи избранным первым  
секретарем Октябрьского рай-
кома партии, и в том же году 
возглавил Барнаульский го-
родской исполком. В последу-
ющие годы возглавлял краевое 
управление водного хозяйства.

Путеводитель 80-х

В 1987 году в Москве «Про-
физдат» выпустил тиражом 75 
тысяч экземпляров в серии из-
дание-путеводитель «Алтай-
ский край». Книга вышла в се-
рии «Туристские районы 
СССР».

К тому времени был уже на-
коплен почти тридцатилетний 
опыт развития туризма в ре-
гионе. Поэтому в книге соста-
витель Геннадий Егоров учел 
максимально все, чем мог 
быть интересен Алтайский 
край его гостям. Будучи теле-
журналистом, Геннадий Ми-
хайлович, разумеется, многое 
о регионе «пропустил», что на-
зывается, «через себя».

В книге есть интересный 
раздел «Деятели культуры», 
где размещены короткие био-
графии почти тридцати писа-

телей, художников и актеров, 
которые родились на Алтае 
или жили какое-то время в на-
шем регионе (Достоевский, 
Шишков, Лацис, Караваева, 
Рерих, Паустовский). Приме-
чательно, что среди писателей-
земляков названы были и Ге-
оргий Гребенщиков и Вячес-
лав Шишков, памятник кото-
рому на Чуйском тракте был 
установлен в 1973 году.

Большая глава в путеводи-
теле была названа «События 
революции и гражданской  
войны». То, что сейчас приня-
то называть «красным туриз-
мом», по широте своего охвата 
на территории региона сумми-
руется в конце той главы таки-
ми строками: «В повстанче-
ское движение было вовлече-
но около 100 тыс. человек. 
Только в партизанской армии 
под командованием Е.М. Ма-

монтова находилось свыше 20 
тыс. бойцов, в конце декабря – 
около 40 тыс.; в дивизиях под 
командованием И.Я. Третьяка 
– свыше 18 тыс., под командо-
ванием М.И. Ворожцова (Ана-
толия) – до 10 тыс. Белогвар-
дейское командование было 
вынуждено снимать воинские 
части с фронта и направлять 
на подавление повстанцев. 
Лишь в Солоновском бою бы-
ло отвлечено не менее 15 тыс. 
солдат с пушками, пулемета-
ми, бронепоездами и кадро-
вый офицерский состав» (см. 
на стр. 84 указ. изд.).

Полностью текст путеводи-
теля 1987 года есть сейчас и в 
интернете (с предисловием 
Германа Титова). Но, к сожале-
нию, там отсутствует огром-
ный иллюстративный матери-
ал известного барнаульского 
фотографа Виктора Садчикова.

Путеводители и память
Евгений ПЛАТУНОВ

редактор сайта Altkprf.ru

18 апреля – Международный день памятников и исторических мест. 
Советские путеводители по Барнаулу и Алтаю до сих пор остаются 
ценным сводным источником, в том числе и о памятниках в нашем 
регионе.

С


